

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VI

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 15 DE ABRIL DE 1903

Nº 763

EL FAMOSO COGNAC

P. FRAPIN & C.º

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.º

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases,
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.º

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.º», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

EL CASINO

Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo
servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.

Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión

Hospedaje completo por día, \$ 3.00.

G. Mc. Adam R,

EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN GUERRERO

CRIMINALIDAD

Nuestro estimado colega *La República* en la edición que corresponde al 8 del presente mes, refiriéndose á ese grave asunto, dice:

«Es un hecho innegable que el aumento de la criminalidad en Costa Rica, á juzgar por los censos que hemos consultado de épocas anteriores, debe ser motivo de serias reflexiones para los hombres de gobierno y en general para todos los que amen de veras este hospitalario pedacito de tierra.

«Ya un periódico local, creemos que *El Noticiero*, llamó la atención acerca de tan importante asunto, pero los colegas de la prensa no se han preocupado, ni poco ni mucho, de ese interesante problema.

«Sin embargo, algunos de nuestros publicistas no podrán objetar que las ocupaciones periodísticas los agobia, pues no es extraño verlos ocuparse en discusiones de problemático interés, en disquisiciones teológicas por ejemplo, que son más apropiadas para conferencias de ateneos que para editoriales de diarios de combate.»

No recordamos si *El Noticiero* ha llamado la atención sobre el aumento de la criminalidad que se viene notando desde hace algún tiempo en Costa Rica, pero nosotros sí, es uno de los asuntos que hemos venido observando atentamente, sin que por nuestra parte le hayamos dejado de la mano, y tanto es así que en la edición de nuestra hoja periódica, correspondiente al tres del mes en curso en *Información General* dijimos lo que á continuación copiamos y que nos hizo el favor de reproducir, si la memoria no nos es infiel, *El Noticiero* y *La Justicia Social*. «Alarmente es el aumento de la criminalidad en Costa Rica. ¿A qué obedece? A nuestros hombres de Estado toca estudiar el asunto, saberlo y remediarlo. Lo cierto es que diariamente la prensa da noticias de crímenes horribles.

Ayer fué un niño que apareció sin cabeza, otro cuyos restos los lleva un enorme can, hoy un hijo que asesina á su padre, una niña violada, un comerciante robado, un chino aborcado á quien á más de la vida roban su dinero, y á ese paso no sabemos á dónde se irá á parar.

Lo más lamentable es que poco á poco va invadiendo el mal de abajo para arriba.»

Como hemos dicho, es á nuestros hombres de Estado á quienes toca estudiar y resolver el problema, sin que por ello nos

creamos eludidos de la obligación en que estamos de ayudarles en la medida de nuestras facultades.

Nuestra corta inteligencia no es la llamada á hacer estudios en ese maremagnum de fenómenos psicológicos á los que se atribuye influencia bastante por algunos hombres de ciencia, vamos á concretar nuestra opinión á observaciones y hechos prácticos.

Entre las causas, que á nuestro humilde modo de entender, han motivado el aumento de la criminalidad en Costa Rica, encontramos éstas:

El lujo,
El juego,
La vagancia,
La ebriedad,
Falta de trabajo y
La empleomanía.

CAMPO NEUTRAL

SEÑOR REDACTOR DE
«EL PACIFICO»
PUNTARENAS.

Muy señor mío:

Le suplico publicar en su estimable periódico la protesta que la Corporación Municipal ha elevado á la Curia Eclesiástica delatando los hechos escandalosos del Cura de esta villa para que sea separado y se nombre un sacerdote que cumpla sus deberes, pues el que hoy tenemos se ha creído que está tratando con negros de Cafrería.

De U. atto. s. s.,

José Ocampo.

Hermenegildo Angulo, Secretario de la Municipalidad del cantón de Bagaces,

CERTIFICA;

Que en libro de actas que lleva la Corporación en el corriente año, á los folios 182 vuelto y 183 frente y vuelto, se encuentra la que en la parte conducente dice así:—
“Sesión VI, ordinaria, celebrada por la Municipalidad de Bagaces á las doce del día primero de abril de mil novecientos tres, asistiendo los Regidores Santiago González, Dolores Ordóñez y Marcelino Morales, presididos por el primero.

“Art. IV.—Se presentó don José Ocampo ante esta Corporación como comisionado del Municipio para dirigir el trabajo de construcción de la torre de la iglesia de esta villa, manifestando que el cura, don Lorenzo de Elcoro, desde que principiaron los trabajos se propuso hostilizarlos; que el 25 del mes pasado insultó al contratista y ordenó la suspensión de la obra, lo que se cumplió mediante orden del Jefe Político; que el día citado el cura amenazó de muerte á los trabajadores y al contratista y trató de ladrón al artesano José Jiménez porque éste con anuencia suya tomó prestadas de un lote de madera de la iglesia y no

“del cura, dos soleras para sus pender la torre, que ayer, el referido cura volvió á presentarse en el trabajo y con palabras groseras prohibió se continuara, y como no se hizo caso de su mandato, profirió insultos contra el señor Jiménez; que además á este Municipio le consta que todo el vecindario está disgustado con los comportamientos de este cura, y por los ultrajes que ha inferido á la imagen de San Calampio, patrón de este pueblo y de gran veneración de todos los feligreses.

“SE ACUERDA:

“Protestar ante el señor Vicario Capitular de esta Diócesis, de los abusos y malos comportamientos del cura de Elcoro y suplicarle—á nombre del pueblo que representa—se sirva separarlo de esta parroquia y nombrarnos un sacerdote que haga honor al ministerio que desempeña. Autorízase al Secretario de esta Corporación para que saque copia certificada de este acuerdo y la eleve á la Curia Eclesiástica.

“[f] Santiago González.

“[f] H. Angulo, Secretario.”

Es copia.

Dada en Bagaces á los dos días del mes de abril de mil novecientos tres.

H. Angulo.

INFORMACION

Para la capital

partió el lunes don Miguel H. Céspedes acompañado de su apreciable familia. Buen viaje.

Médico

Nombrado Médico del Pueblo de este circuito ha sido nombrado el Doctor don Manuel Aguilar.

¿Tiene Ud. callos? ¿Quiere Ud. que no lo mo le sten? Compre sus zapatos en casa de Juana de Huete en su *Tienda de calzado*, sucursal de Bertheau & C^o

Aniversario fatal

El mismo día que fué muerto hace año en la pasada semana, un hombre entre *Abangares* y *Lagartos*, por un individuo de apellido Valverde, éste á su vez fué muerto por otro, del mismo modo, alevosamente.

No hay medio de competir con la *Tienda de calzado*, vende á los mismos precios que la fábrica de Bertheau en San José.

Matrimonio

El sábado contraerá matrimonio el joven don Rafael París H. con la apreciable señorita Mérida Torres,

Felicidad deseamos á los futuros esposos.

Enfermo

aunque no de cuidado, se encuen-

tra el señor Flores, Comandante de Policía de esta ciudad. Que mejore pronto son nuestros deseos.

¿Queréis zapatos baratos? La *Tienda de calzado* los tiene magníficos por mayor y menor en la casa de habitación de Juana de Huete.

No está bien

El sábado pasado por la noche, algunos gendarmes de Policía, no estuvieron correctos.

No somos de los que creen que porque un individuo viste uniforme de policía ha dejado de ser hombre para que le esté prohibido excoitar su estómago con algún aperitivo ó renuncie el derecho á otras cosas á veces necesarias; pero entre esto y abusar de lo uno y hacer alarde de la pequeña autoridad que se le ha confiado, hay un abismo. También no nos parece correcto que dos individuos de ese ramo disputen públicamente sobre asuntos del servicio y se envíen á *chirona* recíprocamente, sin tener esto otro efecto que el de ponerse en ridículo.

Callamos por ahora los nombres de los aludidos, pero bueno es que se tome en cuenta esta consideración y no se repita el hecho.

Para evitar el daño que hace pisar la arena caliente compre U. el magnífico calzado que venden en la *Tienda de calzado* á bajísimos precios.

Brillante declaración

Al pie de la letra copiamos el siguiente certificado tan espontáneo como honroso:

“Leandro Rojas, médico forense del distrito de Chinandega, Estado de Nicaragua, República Mayor de Centro América, certifica: que hace más de seis años que usa en su clientela la “Emulsión de Scott” con resultados muy satisfactorios principalmente en los niños escrofulosos y raquíuticos, como también en enfermos que han padecido de bronquitis crónicas y palpitations nerviosas del corazón; que siempre la recomienda como el remedio más eficaz para estas enfermedades. Además de su sabor agradable y de no contener sustancias nocivas á la salud, está probado que es un poderoso reconstituyente que nunca ha fallado en sus efectos, y siempre será recomendado como medicamento heroico y seguro.”

Heridos

Seis causas criminales se han iniciado por lesiones causadas á algunas personas en los barrios vecinos á esta población, durante los días de la Semana Mayor.

La criminalidad aumenta, decimos, y véase si no es cierto.

Otro herido

En *Colorado*, jurisdicción del Guanacaste, se nos informa que fué muerto un individuo por otro cuyos nombres ignoramos y que está herido un joven Fernández, yerno de don Manuel Leiva.

Cumpleaños

Siete años de vida cumple hoy *El Pacífico*.

Entre las mil dificultades con que tropieza la prensa nacional, esta hoja periódica, eco de una población pequeña, sin elementos para darle vida, debido á los esfuerzos de sus distintos directores y á despecho de mezquinos intereses á veces, ha sabido sobreponerse á ellos y entra en el octavo año de su existencia.

En cuanto á nosotros, á quienes ha cabido en suerte encontrarnos al frente de la dirección de este órgano de publicidad, al cumplir el primer septenario de su vida, no tenemos la pretensión de haber llenado cumplidamente los deberes que tan difícil tarea requiere; pero cábenos la satisfacción, sin que se nos tache de inmodestos, de que hemos tratado de decir siempre verdad, que nuestra pluma imparcial no ha aplaudido sin razón á los que mandan ni los ha censurado sin justicia. Al servicio de lo justo hemos sacrificado muchas veces, cual cumple á nuestro deber, simpatías caras de amistad y hasta girones de amor propio.

En la casa de corredor, al lado del Estero, que fué de don Francisco Roger, está la *Tienda de calzado* que vende barato y bueno.

Espías?

Se nos asegura que hay dos espías del Gobierno de la tierra de los *pipes*, en este puerto.

Vaya, no hay que ver molinos, si alguien haciendo alarde de poca vergüenza, da á entender que lo es, no debe creérsele, pues es inverosímil suponer que don Santos ponga en un puesto de esos á imbeciles que lo cuenten.

No es verdad.

Con cuatro colones se puede comprar un par de botines en la *Tienda de calzado* de la misma clase que en otras tiendas piden siete.

De Nicaragua

En carta recientemente recibida de Nicaragua dice un amigo á otro, de esta ciudad. "Dueño Emiliano de los vapores del lago y del fuerte de San Carlos desde los últimos días de marzo, resolvió apoderarse del Castillo, puerto del río San Juan sobre la margen derecha é intermedio entre *San Juan del Norte* y *San Carlos*. El Castillo, aunque población pequeña, está defendida por una fortaleza del tiempo de los españoles, pero artillado con cañones modernos, tiene verdaderas aspilleras, murallas, fosos y puentes levadizos, la misma fortificación que defendida por la célebre señorita Herrera rechazó al tuerto Nelson, el héroe de Trafalgar. Emiliano con 300 hombres y una pieza de artillería, dueño de un vapor y del río, sitió la fortaleza; pero sabiendo que Zelaya atacaría *San Carlos* el 8 con fuerzas chontaleñas, que

había estado aglomerando había 20 días, levantó el sitio para ir á defender San Carlos, pues si Zelaya tomaba este puerto, quedaría sin comunicación con los vapores del lago que le aseguraban la retirada á su cuartel general de Ometepe.

Peleó hasta que pudo y agobiado por el número y queriendo economizar elementos, desocupó San Carlos embarcándose con su tropa y amigos en los dos vapores, llevándose la artillería y siete lanchas. Así lo ocupó Zelaya. Aquello de que éste bombardeó primero y después lo asaltó, es absurdo para los que conocen aquel lugar y saben que San Carlos no es bombardeable sino del lago, y Zelaya no tenía vapores."

He aquí lo que leímos y contamos á nuestros lectores sin comentario ninguno, de nuestra parte, pues como saben, más fácil es obtener noticias fidedignas de lo que pasa en la China que de lo que ocurre en Centro América.

No olvidarse que la *Tienda de calzado* vende el calzado de Bertheau, en la casa de corredor, al lado de la Admon. de Licores.

Temblores

El lunes por la noche se sintieron dos ligeros temblores. Fueron tan imperceptibles que no pudimos apreciar su dirección.

Zapatos para niños de todas clases y tamaños desde ₡ 1.25 hasta ₡ 4.00 el par vende la *Tienda de calzado*.

Teófilo D'hiriarte

Este señor ofrece en arriendo á cómodo precio, la casa que ocupó don Manuel Arribas.

Entenderse con él.

Suma y sigue

En San Lucas, un reo hirió á otro. Trabajaban en el taller de carpintería.

Baile

El domingo hubo uno de confianza en casa de don Francisco Rohmoser. Se nos asegura que estuvo muy bonito.

No hay medio de competir con la *Tienda de calzado*, vende á los mismos precios que la fábrica de Bertheau en San José.

No olvidarlo

En el Casino de Puntarenas, centro recreativo que cuenta con buenos salones, billares, hielo, magníficos licores y refrescos, se sirve con esmerada limpieza y actividad.

Juzgado

Esta oficina judicial civil y del crimen se encuentra completamente atestada de trabajo.

Estafa

El domingo pasado vendió un individuo á un señor Zúñiga de S. Nicolás de Cartago, 40 cargas de sal recibiendo adelantados \$ 30. Resulta que el vendedor no tenía ni ha tenido nunca sal. Se encuentra preso y procesado.

De nuestros canjes

Estados Unidos

La nota del día en la Gran República es el aumento de la marina y la creación de enormes escuadrones.

Sobre este particular parece haber competencia entre Uncle Sam y el Kaiser alemán.

Cuando se hayan publicado estas líneas es creble que el Congreso americano haya botado nuevos créditos para el aumento de la marina. Técnicos dicen que para 1910 Estados Unidos contarán con 50 buques grandes de combate.

Adelante con el imperialismo.

En los Estados Unidos se ha hecho un descubrimiento médico, que se cree no tiene igual desde la época en que el Doctor Kock encontró el germen que produce tuberculosis.

El descubrimiento americano consiste en haber encontrado el germen que produce las fiebres llamadas de verano, las que causan tan alta mortalidad entre los niños.

Ha sido descubierto un complot contra la vida del Presidente Roosevelt. Se ejerce una gran vigilancia sobre los inmigrantes y han sido expulsados de Nueva York varios anarquistas.

Con motivo del complot anarquista descubierto contra el Presidente Roosevelt, se cree haber hecho fracasar otros varios proyectos contra monarcas europeos. En varias poblaciones se ha a-

doptado el telégrafo sin hilos, y hay ya una estación entre Washington y la isla de Guadalupe.

En el Estado de Pensilvania ha habido una gran inundación.

Han sido destruidas más de 50 fábricas y han quedado miles de obreros sin trabajo.

C^A de Agencias de C. R. Limitada

Única agente en Costa Rica de la acreditada marina «TRIUNFO.»

Gran depósito permanente, venta al por mayor.

Aceptamos pedidos de todas partes del interior, y nos hacemos cargo de pedidos directamente.

Puntarenas, marzo de 1903.

Obreros!

—:0:—

Desde mañana queda abierta la matrícula para todos los que deseen concurrir á la escuela de adultos.

Los lugares de suscripción son: en la Escuela de varones, de 7 ½ a. m. á 2 p. m. y en la casa de habitación del Director de la Escuela, de 5 á 7 p. m. todos los días hábiles hasta el 31 del corriente.

Junta de Educación de Puntarenas, 19 de marzo de 1903.

SARAVIA,
Pdte.

Breva americana

—:0:—

KEYSTONE

—:0:—

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta Oficial," núm. 78, de 30 de septiembre de 1902, y comprobada como la mejor.

T. Assman y C^o

Depósito en Puntarenas en la
Cia. de Agencias de C. R. Ltda.

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES DE TEODORO ROIZ

Jabón:
negro
barcino
amarillo
y blanco de Marsella
Se vende en todas partes.

OTIS Mc. ALLISTER & C^o

SAN FRANCISCO

CALIFORNIA

«:O:»

Se hacen cargo de la venta en consignación de maderas del país; ofrecen sus servicios al comercio en general en el despacho de mercancías de toda clase.

Para pormenores entenderse con

SKELLY & VINTER,

Representantes,—Alajuela.

Del Sapoá al Sixola!!

SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

AGENCIAS.—Puntarenas: doña Elvira de Gil.—Liberia: don Rafael Elizondo D.—Limón: Mr. F. M. H. Wood.

Manuel J. Robledo

Ofrece en su taller de zapatería, situado frente á «El Recreo, 25 varas al Sur de Man Chong Sing & C^o, calzado fino de todas clases. Cuenta con materiales escogidos.

PRECIOS ÍNFIMOS

Madera! Madera!

Compro toda la que se me venda siempre que se halle seca y en buen estado.

CARLOS CASTRO S.

Punts., febrero de 1903.

¡GANGA!

«:O:»

Se toma en arrendamiento una finca cerca de Esparta, por dos años, que tenga potreros para cría de ganado, bestias, etc., con casa de habitación y agua suficiente. Si la finca no es muy grande, se compra

A la finca arrendada se le compra todos los semovientes.

Se compran también dos buenos caballos de silla, nuevos, sanos, finos y sin resabjos: vacas paridas ó de vientre de buena calidad.

Entenderse en Esparta, con el señor don José Amador (Hotel Francés); en San José, con casa Felipe J. Alvarado & C^o, y en Santo Domingo con don Guillermo Pradilla.



LA NIÑA CARMEN NEYRA, hija de Don José Neyra, Belascoain 13, Habana, Cuba, fué atacada de tumores, á causa del artrismo (inflamación de las articulaciones) y estuvo bastante mal. El Dr. Muñoz Bustamante, con medios externos y la legítima **Emulsión de Scott** logró colocarla como hoy se encuentra, perfectamente bien. La niña está completamente curada. Por la pureza de sus ingredientes la **Emulsión de Scott** legítima destierra estos malos de raíz.



Exijase la verdadera Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuevas y rechácese las imitaciones. Los consumidores deben poner especial cuidado y observar que el nombre Scott y Bowne y el triángulo con las palabras *Perfect, Permanent, Palatable* aparezca en cada frasco. Téngase cuidado también con las preparaciones que han adoptado nombres similares, esto es que á primera vista pueden confundirse con el de la legítima Emulsión de Scott.

De venta en las Farinacias y Droguerías.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

El Pacífico

»:O:«

CONDICIONES

Suscripción, un mes.....	¢ 1-00
Número suelto.....	0-10
„ atrasado.....	0-25
Comunicados, palabra.....	0-02
Idem de más de columna.....	25 % menos.

AGENTES

San José.....	B. Romero.
Cartago.....	Jesús Salazar
Esparta.....	Arturo Torres
San Mateo.....	Fidel Quesada
Miramar.....	Mateo Mena
Liberia.....	Miguel Velásquez
Bebedero.....	A. Chavarría
Bagaces.....	J. Ocampo
Las Cañas.....	A. Chavarría
Nicoya.....	E. Conde R.
Golfo Dulce.....	Manuel A. Falla
Santa Cruz.....	Antenor Méndez
Filadelfia.....	Juan B. Sierra
Santo Domingo de Heredia.....	Se solicita
Limón.....	„ „
Bolsón.....	„ „
Heredia.....	„ „
Alajuela.....	„ „

NOTA—A ningún comunicado se le dará publicidad si no se acota paña su valor.

Imprenta de El Pacífico